
Председатель Пра-
вительства РИ Абуба-
кар Мальсагов совершил 
инспекционный выезд в 
Малгобек, где на строи-
тельной площадке «110 
га» провел совещание с 
участием генерального 
подрядчика, предста-
вителей субподрядных 
организаций и специали-
стов Гостехнадзора, за-
нятых на строительстве 
многоквартирных жилых 
домов для оползневиков. 
В рабочей встрече принял 
участие и глава Малго-
бекского муниципального 
района А.Цечоев, сообща-
ет пресс-служба Прави-
тельства РИ. 

На участке «110 га» к 
сдаче практически готовы 
32 многоквартирных дома 
общей площадью 90 тыс. м2 

с благоустроенной дворо-
вой территорией, в которые 
должны переселиться свыше 
800 семей. Вместе с жилыми 
домами в городке предусмо-
трены необходимые объекты 
инфраструктуры, автомо-
бильные дороги, восемь ма-
газинов, аптека и 13 ритуаль-
ных домов. 

На сегодняшний день 
более 400 семьям вручи-
ли ключи от новых квартир, 
оставшиеся жилые метры 
новоселы получат уже в бли-
жайшее время. Четыре риту-
альных дома готовы полно-
стью, остальные на стадии 
завершения; магазины ого-
рожены. 

После совещания здесь 
же в микрорайоне премьер-
министр проверил ход и ка-
чество проводимых работ 
на строительстве детского 
сада на 220 мест. Абубакар 
Мальсагов сделал замеча-
ние строителям по темпу вы-
полняемых работ. 

«Есть первостепенные 
задачи, а есть работы, кото-
рые можно отложить на вре-
мя. Вы должны учитывать 
все эти моменты, чтобы уло-
житься в назначенные сро-

ки», - сказал он, обращаясь 
к представителям строитель-
ной фирмы. 

Глава кабинета мини-
стров высказал ряд заме-
чаний и в адрес тех подряд-
чиков, которые отстают от 
графиков строительства и 
предупредил, что по резуль-
татам их работы будут сдела-
ны соответствующие выводы 
об их профессионализме и 
дальнейшем привлечении 
к строительству объектов в 
регионе. Он подчеркнул важ-
ность осознания ответствен-
ности за взятые на себя обя-
зательства в строительстве 
социальнозначимых объек-
тов. 

«Вы отвечаете за все 
дома, за весь объект до тех 
пор, пока не сдадите жилой 
городок на баланс городской 

администрации. А потом, со-
ответственно, в течение года 
еще осуществлять гарантий-
ное техническое сопрово-
ждение домов и инженерных 
сетей», - отметил премьер-
министр, обращаясь к ген-
подрядчику Адаму Евлоеву, 
в продолжение темы ответ-
ственности за взятые обяза-
тельства. 

А пока жилой микрорай-
он не заселен полностью и 
не передан городским вла-
стям, А. Мальсагов дал по-
ручение генподрядчику обе-
спечить на площадке «110 
га» наличие слесаря, сан-
техника и электрика на слу-
чай, если у уже заселивших-
ся семей возникнут какие-то 
проблемы в новом жилье. 

Православные хри-
стиане Ингушетии бла-
гополучно вернулись из 
Москвы, поклонившись 
Дарам волхвов. На встре-
че с Главой республики 
своими впечатлениями 
от поездки поделился 
депутат Народного со-
брания РИ Василий Свет-
личный, руководивший 
группой паломников из 38 
человек. По его словам, 
переезд осуществлялся 
на комфортабельном ав-
тобусе в сопровождении 
экипажа ДПС.

«В Храме Христа Спаси-
теля мы смогли приложить-
ся к православной святыне. 
Люди приехали довольными, 
с чувством радости и одухот-
воренности. Много хвалеб-
ных слов прозвучало в адрес 
руководства республики», - 
сказал он.

Василий Светличный от 
имени православных христи-
ан республики поблагодарил 
Главу региона за организа-
цию паломничества.

Он также выразил при-
знательность Московскому 
патриархату, епископу Ма-
хачкалинскому и Магасскому 
Варлааму, сотрудникам пост-
предства Ингушетии, лично 
руководителю Департамента 
физической культуры и спор-
та города Москвы Алексею 
Воробьеву за оказанную по-
мощь.

Юнус-Бек Евкуров от-
метил, что подобная рабо-
та вносит большой вклад в 

укрепление межнациональ-
ного и межконфессиональ-
ного согласия в регионе. «Вы 
взяли на себя почетную и 
благородную миссию и вы-
полнили её с честью. Самое 
главное, чтобы люди по-
чувствовали себя нужными 
республике, понимали, что 
уважают их обычаи, тради-
ции и духовно-нравственные 
ценности. И правоверным 
мусульманам, и православ-
ным мы всячески будем по-
могать в совершении па-
ломничества, учитывая, что 
Ингушетия – многоконфесси-
ональная и многонациональ-
ная республика», - заключил 
руководитель субъекта.

Напомним, из Москвы 
Дары волхвов - реликвии 
времен земной жизни Иисуса 
Христа - перевезены в Санкт-
Петербург, где они будут до-
ступны для паломников в 
Новодевичьем монастыре 

до 17 января. Затем святыню 
доставят в Дом Милосердия 
в Минске (18-24 января), а 
оттуда — в Киево-Печерскую 
Лавру (25-30 января). В сто-
лице Дары волхвов, приве-
зенные из Греции, пробыли 
неделю. За это время свя-
тыне поклонились более 420 
тысяч человек.

Православные жители 
Ингушетии уже отправлялись 
в Москву, чтобы поклониться 
поясу Пресвятой Богороди-
цы, посещали Храм Христа 
Спасителя, когда в столицу 
России из Греции была до-
ставлена одна из святынь 
христианства – крест Андрея 
Первозванного. На этот раз 
жители нескольких населен-
ных пунктов республики раз-
ных возрастов прикоснулись 
к реликвиям, проделав дол-
гий путь на автобусе.
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Православные христиане 
Ингушетии прикоснулись 

к Дарам волхвов в Москве 

Юнус-Бек Евкуров провел встречу с заместителем директора 
института стран Азии и Африки при МГУ

Глава республики 
Юнус-Бек Евкуров встре-
тился с заместителем 
директора института 
стран Азии и Африки МГУ 
Андреем Карнеевым, ко-
торый прибыл в Ингуше-
тию с ознакомительной 
поездкой. Гость поделил-
ся с Главой своими впе-
чатлениями и рассказал, 
как он проводит здесь 
свой отпуск. Андрей Ни-
язович в республике уже 
несколько дней, успел по-
бывать в Джейрахском 
районе, посетить досто-
примечательности рав-
нинной Ингушетии.

«Я посетил горную Ингу-
шетию, видел Вовнушки, по-
катался на канатной дороге, 
пообщался с аксакалами. Я 
очень впечатлён увиденным 
и хотел бы отметить ту кра-
соту, которую вижу в вашей 
республике. У вас хорошие 
дороги», - отметил он. Также 
Андрей Карнеев поблагода-

рил Юнус-Бека Евкурова за 
визит в МГУ. «Мы до сих пор 
не можем забыть ваш визит к 
нам, вашу лекцию. Все пре-
подаватели передавали вам 
приветы, и многие хотят по-
знакомиться с вашим заме-
чательным краем поближе. 
Особенно тёплые слова по-
здравления с Новым годом и 
пожелания всего наилучше-
го вам попросила передать 
и заслуженный профессор 
МГУ Ферида Ацамба, кото-
рую в студенческие годы 
арабскому языку научил ин-
гуш Нуреддин Ахриев», - ска-
зал Андрей Карнеев.

Глава республики побла-
годарил заместителя дирек-
тора ИСАА при МГУ за визит 
в Ингушетию, за тёплые сло-
ва. Так как Андрей Карнеев 
является специалистом по 
современной истории Китая, 
Юнус-Бек Евкуров предпо-
ложил, что ему может быть 
интересна работа, которая 
ведётся в настоящее время 
в Ингушском Государствен-

ном университете. Глава от-
метил, что Китай - это страна 
с большим потенциалом. «Я 
поставил задачу перед рек-
торатом нашего вуза орга-
низовать обучение основам 
китайского языка на фило-
логическом факультете для 
общего развития студентов. 
Ингушетия сегодня сотруд-
ничает с инвесторами из 
Китая, и я думаю, интерес к 
взаимовыгодной совместной 
работе в дальнейшем будет 
только расти. Нам нужны 
свои переводчики, люди, сво-
бодно владеющие китайским 
языком, знающие культуру 
этого народа, его традиции и 
обычаи», - сказал Юнус-Бек 
Евкуров.

Глава пожелал Андрею 
Карнееву приятного отды-
ха, подарил бочонок горного 
мёда и полезных трав, со-
бранных в Джейрахском рай-
оне.

Пресс-служба Главы РИ

Интерес взаимовыгодной 
совместной работы

Есть 
первостепенные 

задачи

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РИ

Глава республики 
Юнус-Бек Евкуров обсу-
дил предстоящую в реги-
оне эстафету олимпий-
ского огня. Как известно, 
стартовала эстафета 7 
октября и за это время 
побывала практически во 
всех субъектах России. 
Сегодня эстафета олим-
пийского огня проходит в 
Липецкой области. 

Завершится эстафета 
торжественной церемонией 
открытия Олимпийских игр в 
Сочи 7 февраля. По нашей 
республике олимпийский 
огонь пронесут лучшие спор-
тсмены, тренеры, ветераны 
спорта. Данное торжествен-
ное мероприятие состоится в 
конце января. 

С Председателем Прави-
тельства Абубакаром Маль-
саговым, вице-премьером 
Мадиной Гойговой, замести-
телем министра внутренних 
дел Амиром Султыговым 
и руководителем дирекции 
«СЭР РИ на 2010-2016 годы» 
Асламбеком Харсиевым Гла-
ва побывал на площадке, где 
пройдут основные меропри-
ятия. 

Как уже становится тра-
дицией, Башня Согласия в 

Магасе вновь будет нахо-
диться в эпицентре истори-
ческого события. Мадина 
Гойгова рассказала Главе 
республики об основных пун-
ктах сценария и показала на 
территории, прилегающей 
к Башне, разбивку по секто-
рам. По словам Председате-
ля Правительства РИ, город 
будет украшен баннерами 
с символикой Олимпиады в 

Сочи, активно присоединят-
ся к этой работе и строитель-
ные фирмы, которые сейчас 
ведут работы в Магасе. Так-
же Абубакар Мальсагов от-
метил, что будут приведены 
в порядок не только марш-
руты самой эстафеты, но и 
всей столицы. 

Юнус-Бек Евкуров пору-
чил до 20 января привести 
в порядок всю территорию 
вокруг памятника-музея, ого-
родить зрительскую зону, за-
вершить работы по укладке 
тротуарной плитки и брус-
чатки. Ряд поручений, каса-
ющихся вопросов обеспече-
ния безопасности, Глава дал 
заместителю министра вну-
тренних дел. 

Пресс-служба 
Главы РИ

Ингушетия 
готовится 
к эстафете 

олимпийского 
огня

День российской печати - 
праздник новейшей истории 
России, и поэтому широкой 
публике мало известен. Тем 
приятней, когда руководство 
его не забывает, и встречи с 
работниками печатного сло-
ва в Ингушетии стали тради-
ционными.

На этот раз Глава респу-
блики Ю.Б.Евкуров собрал 
работников печатных изда-
ний и известных журналистов 
республики в великолепном 
здании НТК «Ингушетия». Не 
для нотаций и дачи устано-
вок, а для общения и вруче-
ния наград и подарков.

На встрече также присут-
ствовали председатель Со-
юза журналистов республики 
Жансурат Аушева и руково-
дитель Миннаца Руслан Ха-
утиев.

Обращаясь к приглашен-
ным, Юнус-Бек Баматгире-
евич сказал: «Я пригласил 
вас, чтобы поздравить с 
Днем российской печати. Ис-
кренне желаю всем крепкого 
здоровья, благополучия и 
творческих успехов». Нака-
нуне его официальные слова 
приветствия и поздравления 
были опубликованы на сайте 
Администрации Главы ре-
спублики.

В своих проникновенных 
словах на встрече за чашкой 
чая Глава региона отметил 
ключевую роль средств мас-
совых информаций в форми-
ровании общественного мне-
ния и воспитании поколений. 
«Через средства массовой 
информации должна вестись 
патриотическая работа. Вы 
все жители разных населен-
ных пунктов республики со 
своей историей и интерес-
ными людьми. О них надо 
больше писать, так, чтобы 
люди знали своих героев и 
брали с них пример», - счита-
ет Ю.Евкуров.

Против недавнего обык-
новения здесь не было тре-
бований отмечать чью-то 
ключевую роль во всех свер-
шениях в республике, наобо-
рот, предлагалось уделять 
внимание заслугам действи-

тельных исполнителей и со-
зидателей, делать печатное 
издание интересным с уче-
том мнения населения.

Пресса, по мнению Главы 
республики, имеет исключи-
тельную возможность влиять 
на общественное мнение. 
И этим надо пользоваться 
с умением и на профессио-
нальном уровне.                           

Говоря о критике деятель-
ности органов государствен-
ной власти, местных админи-
страций республики, Евкуров 
Ю. Б. предложил побольше 
писать критических мате-
риалов на страницах своих 
изданий. Это помогает руко-
водству видеть узкие места в 
исполнительской дисципли-
не на местах. А газеты долж-
ны сами добиваться устра-
нения недостатков, печатая 
результаты реагирования на 
свое выступление.                      

Беседа была продолжена 
приятной церемонией на-
граждения, во время которой 
из рук руководителя Ингуше-
тии журналисты, отличив-
шиеся хорошей работой в 
прошедшем году, получили 
почетные грамоты и памят-
ные сувениры. Помимо это-
го ценные функциональные 
подарки получили редакции 
всех газет и журналов респу-
блики.

Почетных наград Главы 
республики удостоились и 
два корреспондента газеты 
«Сердало»: М.С.Барахоев и 
Ж.М.Евкурова.                                                 

Участники встречи, в 
свою очередь, выразили ру-
ководителю субъекта при-
знательность за внимание и 
поддержку и обсудили с ним 
актуальные для печатных из-
даний региона вопросы.

«Желаю, чтобы у вас 
всегда было вдохновение 
для творчества и повод для 
позитивных материалов, 
чтобы мы все жили в благо-
получной и процветающей 
Ингушетии», - подчеркнул 
Глава республики, завершая 
мероприятие.           

С. СУЛТАНОВ

Встреча 
Главы Ингушетии 

с работниками 
периодической 

печати

Медведев призвал сделать 
из России страну высокого КПД
Премьер Дмитрий Мед-

ведев поставил задачу 
превратить Россию в стра-
ну высокого КПД. Об этом 
сообщает РИА "Новости". 
Медведев выразил озабо-
ченность динамикой раз-
вития экономики страны.

По словам премьера, 
в настоящее время труд в 
России дорогой, но неэф-
фективный. Он отметил, 
что государство готово 
взять на себя риски, свя-
занные с высвобождени-
ем работников. Премьер 
уверен, что рынок труда и 
законодательство должны 
быть гибкими, а качество 
ресурсов стоит повысить.

Медведев напомнил, 
что к 2020 году в стране 

должно появиться 25 млн. 
высокопроизводительных 
рабочих мест. По его мне-
нию, власти должны за-
няться трудоустройством 
и обучением работников, 
оплачивать их переезд и 
адаптацию, а также помо-
гать гражданам открывать 
свой бизнес.

Премьер заявил, что не-
обходимо наращивать тем-
пы роста экономики, иначе 
страна рискует оказаться в 
«ловушке среднего уровня 
доходов». Медведев уве-
рен, что торможение эконо-
мики вызвано внутренними 
проблемами, в том числе 
неразвитостью институтов. 
Он пообещал, что государ-
ство будет поддерживать 
непрерывное образование 

работников и постепенно 
уходить от принципа «одна 
жизнь – один диплом».

Премьер обратил вни-
мание и на развитие ма-
лого и среднего бизнеса. 
Он отметил, что не менее 
15% госзаказов стоит пере-
давать на исполнение не-
большим компаниям и НКО.

Наконец, Медведев на-
помнил об ответственности 
региональных чиновников 
за деловой климат в их рай-
онах. «Для большинства 
бизнес-климат начинается 
и, к сожалению, очень ча-
сто заканчивается в муни-
ципалитете или в других 
местных структурах», - кон-
статировал он. 

Под председатель-
ством Главы Ингушетии 
Юнус-Бека Евкурова в Ма-
гасе прошло заседание 
Президиума Правитель-
ства республики. Помимо 
членов Президиума в за-
седании приняли участие 
и.о. руководителя Адми-
нистрации Главы Ахмед 
Мальсагов, заместитель 
министра образования 
Мурат Шишханов, ми-
нистр здравоохранения 
Марем Арапханова, ми-
нистр культуры Марет 
Газдиева, министр по 
внешним связям, нацио-
нальной политике, печа-
ти и информации Руслан 
Хаутиев и заместитель 
министра строитель-
ства Микаил Баркинхоев. 
В ходе заседания присут-
ствующие обсудили во-
просы государственной 
аккредитации образова-
тельной деятельности 
РИ, меры по достижению 
целевых показателей эф-
фективности деятель-
ности исполнительных 
органов государственной 
власти и предстоящие в 
конце февраля мероприя-
тия, посвящённые 70-ле-
тию депортации ингуш-
ского народа.

С основным докладом по 
первому вопросу выступил 
представитель Минобрнауки 
региона. Он отметил, что го-
сударственная аккредитация 
образовательной деятель-
ности в целях объективной 
и независимой оценки в об-
разовательных организациях 
республики проводится по 
плану-программе техноло-
гии «КАС ДОУ» (Комплекс-
ной автоматизированной 
системой диагностики обра-
зовательных учреждений). 
Мурад Шишханов сообщил 
участникам заседания, что 
из 124 образовательных ор-
ганизаций аккредитованы 
108. «16 образовательных 
организаций не аккредито-
ваны ввиду отсутствия ли-
цензии на образовательную 
деятельность. В настоящее 

время в этих организациях 
проводится работа по устра-
нению недостатков», - сказал 
замминистра образования. 
Глава республики отметил, 
что помимо автоматизиро-
ванной аттестации, комиссии 
необходимо одновременно 
проводить и проверку мате-
риально-технической базы 
учреждения образования, 
содержания территории шко-
лы, буфета, профессиональ-
ной компетентности учите-
лей.

Докладчиками по вто-
рому вопросу стали вице-
премьеры Хаваж-Багаудин 
Дарсигов, Даут Яндиев и Ма-
дина Гойгова. Хаваж-Багау-
дин Дарсигов, курирующий 
социальный блок, озвучил 
целевые показатели эффек-
тивности деятельности Ми-
нистерств здравоохранения, 
образования и науки, а также 
Минтруда. По его словам, на 
территории республики 210 
юридических лиц и индиви-
дуальных предпринимате-
лей осуществляют медицин-
скую, фармацевтическую 
деятельности. «В 2013 году 
проведено 91 контрольное 
мероприятие. По линии об-
разовательной системы - в 
республике 213 юридических 
лиц и индивидуальных пред-
принимателей. Финансовое 
обеспечение осуществления 
переданных полномочий про-
изводится за счёт субвенций 
из федерального бюджета, 
а также в пределах бюджет-
ных ассигнований, предусмо-
тренных в бюджете субъекта 
РФ на указанные цели. От-
делом по надзору в сфере 
образования, в соответствии 
с ежегодным планом прове-
дения проверок, контроль-
но-наздорные мероприятия 
выполнены полностью. В 
частности, за ненадлежащее 
исполнение своих обязанно-
стей 19 заместителям дирек-
торов объявлены выговоры 
и замечания», - отметил ви-
це-премьер. Далее Мадина 
Гойгова доложила о резуль-
татах работы по реставрации 
башен в 2013 году и планах 

на этот год, а Даут Яндиев 
озвучил целевые показатели 
эффективной деятельности 
Управления по охране жи-
вотного мира Ингушетии.

Глава республики деталь-
но обсудил каждый вопрос и 
поставил перед кабинетом 
министров ряд задач. В част-
ности, Юнус-Бек Евкуров 
считает, что все архитектур-
ные и исторические памятни-
ки Джейрахского района не 
собственность какого-либо 
тейпа или фамилии, а явля-
ются, в первую очередь, госу-
дарственными строениями и 
достоянием всего ингушско-
го народа. Он положитель-
но отозвался об инициативе 
частных лиц принять участие 
в финансировании реставра-
ционных работ своих родо-
вых башен, но отношение к 
памятникам должно быть са-
мым серьёзным. «Ограничь-
те въезд на автомашинах на 
территорию, прилегающую 
к башням. Разработайте ме-
ханизм, чтобы заезд на тер-
риторию музея-заповедника 
был платным. Эти средства 
будут экологическим сбором, 
а также пойдут на содержа-
ние памятников», - сказал 
Глава. Дауту Яндиеву руко-
водитель региона поручил 
изучить вопрос добычи охот-
ничьих ресурсов и торже-
ственного открытия охотни-
чьего сезона.

По последнему вопросу 
с основным докладом вы-
ступила вице-премьер Ма-
дина Гойгова. По её словам, 
согласно плану мероприя-
тий, посвящённых 70-летию 
депортации ингушского на-
рода, в республике уже про-
водится подготовительная 
работа. Глава региона пору-
чил к 30 января подготовить 
подробный доклад, эскизы 
и скорректированный план 
мероприятий, посвящённых 
70-летию депортации ин-
гушского народа в Среднюю 
Азию и Казахстан «Через тя-
готы к настоящему».

Юнус-Бек Евкуров провёл 
заседание Президиума 

Правительства Ингушетии



Наша справка

Любовь Завадская ро-
дилась в 1955 году в г. Ча-
плынке Крымской области 
Украинской ССР.  После 
окончания средней шко-
лы поступила в Донец-
кий институт советской 
торговли. В 2003 г. стала 
председателем украинской 
национальной диаспоры в 
РИ «Червона Рута» («Крас-
ный цветок»).

… В далеком 1983  году 
украинская девушка Лю-
бовь Завадская приехала 
погостить в тогдашнюю 
столицу Чечено-Ингушской 
АССР - г. Грозный. Молодую 
и красивую девушку сразу 
заприметили окрестные 
парни, и  в один из дней  ее 
украл по вайнахским обыча-
ям местный Ромео. Так Лю-
бовь Завадская осталась на 
Кавказе.

- Жили с мужем мы хоро-
шо, я работала в торговле, 
- рассказывает Любовь, - а 
затем начался развал СССР, 
первая чеченская война, 
затем, после двухлетнего 
перерыва, вторая война… 
Семья наша распалась и в 
2002-ом году муж ушел… Я 
осталась одна. без денег, без 

крова, без ничего: Это было 
страшное время, но мир не 
без добрых людей, которые 

помогли мне в тот момент. 
Сейчас, слава Аллаху, все 
позади! Вы не удивляйтесь: 
я упоминаю имя Аллаха, 
потому что еще в далеком 
1983-м году  я приняла ис-
лам. Соблюдаю все обряды, 
делаю намаз, живу по кано-
нам ислама. Сейчас у меня 
небольшой бизнес – держу 

кафе «Ханал», а параллель-
но занимаюсь общественной 
работой: участвую во всех 

мероприятиях «Ассамблеи 
народов Ингушетии», ездим 
на все конгрессы, выставки, 
презентации.

Кроме всего этого, Лю-
бовь Завадская еще и поет 
– у нее записано несколько 
дисков. Об этом удивитель-
ном и незаурядном челове-
ке местные тележурнали-

сты  сняли  документальный 
фильм.

- Я представляю лицо 
украинской национальности 
в Ингушетии, - делится Лю-
бовь, - и на моем примере все 
должны видеть,  как дружно и 
мирно живут представители 
разных народов  в Ингуше-
тии. Был такой случай, когда 
на одном выездном меро-
приятии  мы готовили стол 
ингушской кухни. И многие 
были удивлены, узнав, что 
исконнные ингушские блюда 
готовила я, украинка.

Любовь Завадская уве-
рена, что главное -  жить по 
совести, правильно, никого 
не обижать. Тогда и будет 
счастье и беркат  (изобилие, 
благодать):

- Я всю жизнь жила так, 
чтобы люди меня уважали 
и любили.  Вот недавно, на-
пример, оплатила «Газель»  
и отправила паломников по 
святым местам  в Веденском 
районе Чечни. В дорогу дала 
продукты питания. Это как 
бы мой вклад в общую лепту 
добрых дел, которые люди 
должны творить на этой зем-
ле…

З. ЗАУРОВ
На снимке:
Любовь Завадская
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В первый раз я по-
смотрел этот фильм, яв-
ляющийся несомненным 
шедевром мирового зна-
чения, так давно, что и не 
помню, когда точно это 
было. Фильм оставил яр-
кое впечатление, но какая-
то не до конца понятная 
горечь осталась в серд-
це. Горечь добавилась и 
после прочтения поэмы 
Важи Пшавела «Гость и 
хозяин» в переводе Забо-
лоцкого, по которой, а так-
же поэме «Алуда Кетелау-
ри» и создан фильм.

Я был еще совсем юн и 
глуп; время шло советское и 
как-то благополучно все  за-
былось в суете дней.

Внимательно и скрупу-
лезно я изучил этот фильм 
уже в эпоху развитого интер-
нета и осознал, что меня по-
коробило в те далекие годы.

Впрочем, давайте всё по 
порядку.

Начнем с поэмы «Гость и 
Хозяин» Важи Пшавела.

За год до смерти автор 
говорил, что написал эту 
поэму по старинному преда-
нию о мужественном хевсу-
ре Звиадаури, попавшем в 
плен к кистинам после того, 
как убил одного из них, и 
бесстрашно встретившем 
смерть.

Краткое содержание по-
эмы:

Недалеко от кистинско-
го селения Джарег, (похоже 
на ингушский Джайрах, но 
чеченские историки счита-
ют, что это Дж1ари Мел-
хестинского общества, 
граничащего с Цоринским, 
жители которого назы-
ваются дж1архой) в горах 
встречаются два охотника 
– кистин Джохола Алхаста-
идзе и  заблудившийся хев-
сур, назвавшийся вымыш-
ленным именем Нунуа.

Кистин тащит убитого 
тура и предлагает хевсуру 
половину туши, но тот от-
казывается. Затем  Джохо-
ла приглашает его к себе в 
гости. Их встречает жена 
Джохолы Агаза, которой 
хевсур отдает свое оружие. 
В это время один из жите-
лей узнает злейшего врага 
селения – Звиадаури и раз-
носит эту весть повсюду. 
Все жители ждут удобного 
момента, чтобы схватить 
Звиадаури и зарезать его 
на могиле убитого им Дар-
лы. Подчеркивается, что 
это является  обычаем 
мусульман-кистин. В дом 
Джохолы посылают чело-
века, который приносит из-
вестие, что непривычный 
к теплу хевсур лег спать 
в сенях. Жители, (подраз-
умевается, что все они из 
рода Джохолы) врываются 
в дом и связывают Звиа-
даури, оскорбляя попутно 
и Джохолу. Джохола, защи-
щая гостя, выхватывает 
кинжал и убивает одного из 
родичей, Мусу, но сам так-
же повален на пол и связан.

Звиадаури тащат на 
родовое кладбище кистин и 
там пытают, коля кинжа-
лом в шею, требуя, чтобы 
он перед смертью признал 
себя слугою убитого им 
Дарлы. Если он сделает 
это, то после принесения 
его в жертву, на том све-
те, он тоже будет его слу-

гой.
«Пёс будет жертвой ба-

сурману» - отвечает Звиа-
даури на все предложения и 
умирает непобежденным.

Какие мысли и чувства 
вызывает у меня эта поэма?

В первую очередь удив-
ляет то, что великий Важа 
Пшавела, знающий и опи-
сывающий быт и природу 
сурового хевсурского края 
с микроскопической точно-
стью, имеет только смутные 
представления об их про-
тивниках – кистинах, но всё 

же описывает их, создавая 
в своих произведениях ситу-
ации, которых никогда не 
могло быть. При этом нам 
тоже следует понимать, что 
поэма была создана в эпоху 
смертельной вражды между 
пшаво-хевсурами и кисти-
нами, как называли грузины 
жителей ингушских горных 
обществ, и не могла не не-
сти на себе хоть какой-то её 
отпечаток.

Мне могут возразить: 
ведь это художественное 
произведение и автор имеет 
право на вымысел.

Но, представьте себе, 
что в написанном по всем 
канонам средневековья ры-
царском романе отважный 
и благородный рыцарь, оби-
девшись на что-то, плюнул 
в лицо своей даме сердца, 
или кто-нибудь из чеченских 
или ингушских писателей 
написал, что пшавы и хевсу-
ры отличаются нелюбовью к 
оружию и вину.

Примерно, то же самое 
есть и в этой поэме.

Подчеркиваю, что наи-
вно и глупо предполагать, 
что у твоего народа был пе-
риод, когда все люди были 
сплошь идеальными и не 
совершали никаких недо-
стойных поступков. Здесь 
бывало всё; единичные слу-
чаи предательства индиви-
дуумом друга, гостя были 
возможны, но никогда, ни 
при каких обстоятельствах 
не было и не могло быть 
убийства кровника, на-
ходящегося в гостях у со-
племенника, целым родом 
или селением.

При этом в поэме хевсур 
Звиадаури является личным 
кровником Джохолы, убий-
цей его брата, что делает 
ситуацию еще более невоз-
можной.

Даже в том случае, если 
бы сам Джохола, узнав кров-
ника после того, как он пере-

ступил порог дома, убил его, 
он был бы неизбежно изгнан 
родом или селением на-
всегда, а всё его потомство 
и последующие поколения 
несли бы на себе клеймо 
предательства.

Но совсем уж бестолко-
выми и смешными выглядят 
комментарии к поэме:

Кровная месть, убий-
ство за убийство — в обы-
чае у всех горцев. Но за-
резать врага на могиле 
и таким образом прине-
сти его в жертву — это 

обычай горцев-мусуль-
ман. Горцы-христиане из-
бегают этого. Если обре-
ченный не дрогнул перед 
смертью, он не считается 
принесенным в жертву по-
койнику. (Примеч. автора.)

Дорогие мусульмане Се-
верного Кавказа! Кто-нибудь 
из вас когда-либо слышал о 
таком обычае?

Теперь – о фильме.
Фильм «Мольба»(1967), 

снят Тенгизом Абуладзе по 
мотивам поэм Важи Пша-
вела «Алуда Кетелаури» и 
«Гость и хозяин».  Сюжет 
второй нам знаком, а первой 
– хевсур Алуда Кетелаури, 
убив кистина Муцала, в знак 
уважения к нему не отруба-
ет ему правую руку, нарушив 
вековой обычай, за что под-
вергается осмеянию сре-
ди сородичей. Когда же он, 
вдобавок к этому, приносит в 
жертву Муцалу быка на ме-
сте, священном для каждого 
хевсура, его со всей семьей 
изгоняют, сжигают дом, а всё 
имущество и скот передают 
в общее владение.

Фильм интересен пред-
ставленным образом поэта, 
фигурами Мацила (зла) и 
прекрасной девушки в бе-
лом, олицетворяющей до-
бро, операторской работой, 
построенной на контрасте 
черного и белого цвета, 
и многим другим. Первая 
часть фильма снималась в 
Грузии,  (не знаю, где имен-
но) а вторая – в окрестно-
стях необитаемого селения 
Эрзи (историко-архитектур-
ный памятник всероссийско-
го значения).

Во второй части фильма 
по мотивам «Гостя и хозя-
ина» снималось почти всё 
взрослое население села 
Ольгетти, лежащего под 
Эрзи, на берегу реки Армхи. 
Из этих колоритных персо-
нажей в живых ныне остал-

ся, по-моему, один Хусен 
Эсмурзиев, да продлит Ал-
лах его годы.

Вряд ли эти старики 
согласились бы снимать-
ся, ясно осознавая, о чем 
фильм.

В потрясающих по сво-
ему качеству кадрах видно, 
как принимает омовение 
перед намазом в ледяной 
воде Армхи (в преддверии 
убийства Звиадаури!), как 
молится на снегу один из 
стариков с огромным бута-
форским кинжалом на по-
ясе, длина которого больше 

метра и, чтобы не цеплялся 
за землю, он носит его поч-
ти горизонтально. Эта часть 
фильма полна «ляпов».

Во-первых, мусульмане, 
собравшиеся на какое-ли-
бо мероприятие, никогда не 
молятся по отдельности, а 
совершают общую молит-
ву. Похоронная молитва со-
вершается вообще без по-
клонов. Во-вторых, с какой 
стати они читают мусуль-
манские молитвы приноси-
мому «в жертву» христиа-
нину – хевсуру?  Видно, что 
зрительные эффекты и экзо-
тика  оказались важнее под-
линности, а потрясающая 
своей энергией  мелодия 
назмов хорошо дополнила 
эффектность черно-белых 
кадров, в которых четко по-
казаны герои-хевсуры и зло-
деи-кистины.

Я был непосредствен-
ным свидетелем съемок 
фильма «Дети греха» 
(Грузия-фильм, 1989) и 
знаю, как это делается. На-
пример, какого-нибудь ста-
рика просят прочитать азан, 
или группу стариков – спеть 
назм, не объясняя для чего, 
а потом вставляют все это 
в фильм, как  заблагорас-
судится. В дальнейшей на-
шей жизни  нужно иметь это 
в виду.

Для полноты картины 
режиссер включил в ряды 
зрителей происходящего и 
малых детей.

В общем, фильм «Моль-
ба» Тенгиза Абуладзе, как 
и поэма «Гость и хозяин» 
по которой снята львиная 
его доля, это произведения 
о том, чего не могло быть 
никогда.

За это я готов положить 
под топор не только руку, 
пишущую эти слова, но и го-
лову.

Рамазан ЦУРОВ

О фильме «Мольба» (1967) 
Тенгиза Абуладзе и не только…

Межнациональное согласие

Любовь Завадская: «Ингушетия – 
мой дом родной!»

Хадишат Галаева рабо-
тает в ПОЖКХ г. Назрани с 
2005 года. Эта веселая,  жиз-
нерадостная женщина от-
вечает за чистоту и порядок 
в г. Назрани, ее должность - 
мастер. 

- Под моим началом тру-
дятся  13 женщин, - говорит 
она. - Все они добросовест-
ные, порядочные труженицы. 
Поэтому и хочу перечислить 
всех поименно: Абидат и 
Хава Цолоевы, Лида Орц-
ханова, Рукет Хаматханова, 
Зейнаб Мархиева, Мадина 
Боголова, Люда Дударова,  
Фатима Комурзоева, Марем 
Албогачиева, Соня Итазова, 
Айшат Дугиева, Лаудаш Ха-
дуева, Аза Мальсагова. 

Наш участок начинается 
от республиканской больни-
цы до ул. Кавказской. Быва-
ет, что посылают и на другие 
участки работ. Хадишат посетовала, 

что многие жители г. Назра-
ни не ценят труд женщин из 
ПОЖКХ:

- Часто бывает, что толь-
ко мы уберем территорию, 
а какой-нибудь несознатель-
ный гражданин идет и тут же 
бросит под ноги пачку из-под 
сигарет или бутылку пласти-
ковую из-под «Фанты». С та-
ким сознанием у нас никогда 
не будет чистоты. Люди хо-
тят  жить в чистом городе, но 
сами ничего не делают для 
этого. Часто приходится слы-
шать, как  чисто в Нальчике 
или Пятигорске! А что мы де-
лаем, чтобы у нас было так 
же? Кидаем мусор где попа-
ло, а потом хотим чистоты? У 
себя во дворе никто не будет 
кидать мусор, а в обществен-
ном месте можно!

Слушая Хадишат, пони-
маешь  обиду работников 
ПОЖКХ, которые видят, что 
их труд не ценят. Совершен-
но очевидно, что только по-
меняв  сознание, люди на-
учатся ценить  чужой труд 
и жить в чистом, ухоженном 
городе. 

На прощание Хадишат 
выразила надежду, что с при-
ходом  нового руководителя 
Мусы Арапханова  ситуация 
улучшится,  начнутся пози-
тивные сдвиги.

З. ЗАУРОВ
 На снимке: 
Хадишат Галаева, 
мастер участка 
ПОЖКХ г. Назрани 

С главой  Назрановско-
го дополнительного офи-
са Ингушского филиала 
ОАО «Россельхозбанк» 
Ибрагимом Гарчхановым, 
мы встретились в первый 
день после новогодних 
праздников. Он, согласно 
рабочему графику, прини-
мал представителей ин-
дивидуального предпри-
нимательства  -  хозяев 
личных подворий (ЛПХ) и 
крестьянско-фермерских 
хозяйств (КФХ).

На приеме у Гарчханова 
оказался и мой старый зна-
комый Хаматхан Местоев, 
владелец КФХ «Местоев», 
входящего в с. п. Барсуки.

- Ибрагим, с владель-
цем КФХ «Местоев» Ха-
матханом Местоевым, 
который ежегодно со-
держит свыше 80 голов 
крупнорогатого скота в 
одном из урочищ Сунжен-
ского хребта, я знаком 
давно. Он в числе лучших 
фермеров не только На-
зрановского района, но и 
республики. Давно ли вы 
знаете Хаматхана Место-
ева, и по поводу чего он 
пришел к вам на прием?

-  Фермера Хаматхана 
Местоева я знаю лет пять. 
Он один из самых постоян-
ных клиентов нашего офиса, 
отличающийся от других ак-
куратностью, исполнитель-
ностью, ответственностью в 
деле своевременного и пол-
ного погашения взятого им 
денежного кредита.

С этим фермером, скажу 
прямо, можно иметь дело 
всегда. Таких людей, как 
Хаматхан Местоев, надо це-
нить, и мы их ценим.

Воспользовавшись пре-
доставленной мне возмож-
ностью, попросил ответить 
Х. Местоева на вопрос,  что 
привело его в кредитный 
банк.

- Дело в том, что у нас на-
чался отел, - говорит он. - Из 
84 голов - 50 буренок,  осталь-
ные - бычки на откорме. Для 
нормального отела нам нуж-
но приобрести различные 
препараты, многое другое,  
связанное с этой кампанией. 
Сделав скрупулезный под-

счет необходимых  при этом 
денежных средств, оформив 
все это документально, я 
пришел за кредитом  в этот 
банк, возглавляемый Ибра-
гимом Гарчхановым.  И банк 
не отказал в этом, за что я 
благодарен.  

Затем  мы с главой офиса 
продолжили разговор об ин-
дивидуальном предпринима-
тельстве – ЛПХ и КФХ.

- Скажите, Ибрагим, 
пожалуйста, с какими по-
казателями ваш офис за-
вершил 2013 год?

- В 2013 году наш офис 
Ингушского отделения Рос-
сельхозбанка прокредитовал 
в общей сложности 120 фи-
зических лиц, среди которых 
пять КФХ и 20 ЛПХ. Они про-
финансированы максимум 
на пять лет, есть предпри-

ниматели, получившие кре-
диты от двух до трех лет и 
меньше, согласно поданым 
документам. Они кредитуют-
ся из расчета 14% годовых и 
их это устраивает. ЛПХ  вы-
даны кредиты от 200 до 400 
тысяч и выше  рублей. Что 
касается КФХ, каждое из 
них профинансировано от 
700 до 800 тысяч рублей. 
Кстати сказать, такие кре-
диты  приобрело у нас КФХ 
«Местоев», которое своевре-
менно погасило их. Поэтому, 
и в этом году мы с удоволь-
ствием профинансируем это 
крестьянско-фермерское 
хозяйство, принадлежащее 
Хаматхану Местоеву.

Среди 120 индивиду-

альных предпринимате-
лей, получивших кредиты в 
ушедшем году, есть потреби-
тельские кредиты до одного 
миллиона рублей. Они были 
распределены между 20 ли-
цами, которые приобрели их 
на три года, разумеется, с 
ежемесячными процентны-
ми выплатами.

В этом году были выда-
ны также и автокредиты для 
приобретения личного ав-
тотранспорта. Их получили 
пять человек, от 200 до 400 
тысяч рублей каждый с пога-
шением, растянутым  на три 
года.

Пенсионные кредиты вы-
даны  70 клиентам в размере 
до 100 тысяч рублей каждо-
му.

Прокредитованы также 
и предприниматели другой 
категории бизнеса, такие как 

ООО «Кацстрой», канцтова-
ры «Пугиев» и другие.

- Ибрагим, скажите, по-
жалуйста, есть ли среди 
прокредитованных вами 
индивидуальных предпри-
нимателей лица, которые 
создают вашему офису 
проблемы?

- К счастью, особых про-
блем не возникает. Не все, 
конечно,  гладко и хорошо. 
Но возникающие недораз-
умения мы решаем сообща 
и корректно. В основном все 
наши клиенты добросовест-
ные, дисциплинированные 
и обязательные,  особенно 
категория пенсионеров, ко-
торых мы ценим и идем им 
всегда навстречу. Только так 
можно строить нормальные 
отношения между клиентами 
и нашим кредитным учреж-
дением, о чем помним и не 
забываем.

- Назовите объемы 
кредитного портфеля 
вашего офиса, заплани-
рованного для финанси-
рования индивидуального 
предпринимательства на 
этот год,  и не намечает-
ся  ли в этом направлении 
что-то новое?

- На момент нашей встре-
чи эти кредитные финансы 
составляют 25 миллионов 
рублей, почти на семь мил-
лионов больше, чем в 2013.  
В дальнейшем, могут про-
изойти какие-то изменения в 
этом направлении, правда, в 
сторону увеличения  кредит-
ных средств.

Думаю, что это будет свя-
зано с освоением  нашим 
офисом в этом году ипотеч-
ных кредитов, которые будут 
выдаваться  для строитель-
ства жилья с расчетом на 15 
лет.

Хотелось бы еще отме-
тить, что из года в год растет 
число владельцев нашего 
офиса,  что является дока-
зательством растущего авто-
ритета  нашего банковского 
учреждения.

Что касается работников 
офиса, могу сказать, что все 
они хорошие профессиона-
лы своего дела. К ним можно 
отнести старшего бухгалтера 
Фатиму Тумгоеву, бухгалте-
ра Зару Дарбазанову, Лидию 
Евлоеву, Залину Амхадову, 
Бекхана Гелисханова.

- Ибрагим, что Вы по-
желаете клиентам ваше-
го финансового учрежде-
ния в новом году? 

- Прежде всего,    конечно 
же, доброго здоровья, сча-
стья и, разумеется, успехов 
в их предпринимательском 
деле, которому в нужный 
момент мы будем оказывать 
финансовую поддержку.

Ш. БАТАРБЕКОВ

На очереди 
ипотечНое кредитоваНие

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Человек труда

Хадишат Галаева:  
«Чистота города  
зависит от нас!»

В целях выполнения 
задачи, поставленной 
Главой РИ Юнус-Беком Ев-
куровым об обеспечении 
100-процентного показа-
теля оплаты потребите-
лями коммунальных пла-
тежей, премьер-министр 
Ингушетии Абубакар 
Мальсагов провел сове-
щание с участием помощ-
ника-советника Главы РИ 
Султана Цечоева, первого 
вице-премьера Магомеда 
Бекова, директора фили-
ала ФГУП «Почта России» 
Магомед-Башира Калима-

това, представителей 
предприятий жилищно-
коммунального комплекса 
и представителей муни-
ципалитетов. 

Директор региональной 
почтовой службы М-Б. Ка-
лиматов предложил для бо-
лее эффективной работы 
по сбору платежей внедрить 
электронную систему, позво-
ляющую отслеживать оплату 
услуг жилищно-коммуналь-
ного комплекса, одновремен-
но всем заинтересованным 
службам по мере поступле-

ния средств на счета. Дан-
ное предложение присут-
ствующими было одобрено и 
было решено вернуться к его 
детальному рассмотрению 
позже. 

До внедрения каких-ли-
бо систем главам муници-
пальных образований по-
ручено ежедневно, вплоть 
до 25 января текущего года, 
предоставлять в Правитель-
ство РИ справки о ходе по-
гашения задолженностей по 
коммунальным платежам. 
В справке должен быть от-
ражен общий показатель 

ожидаемых поступлений, 
с разбивкой должников по 
формам организации (физи-
ческие и юридические лица) 
и ряд других пунктов. 

По мнению Председателя 
Правительства Ингушетии, 
помимо этого главы муници-
пальных образований долж-
ны усилить в населенных 
пунктах разъяснительную 
работу по погашению задол-
женностей за газ, электро-
энергию и воду. 

«Ваша задача – воспи-
тать население, исправно 
оплачивающее полученные 
услуги, чтобы это стало нор-
мой», - подчеркнул А. Маль-
сагов, обращаясь к предста-
вителям муниципалитетов. 

Итоги работ, проведен-
ных главами муниципаль-
ных образований в плане 
улучшения ситуации по сбо-
ру платежей за услуги ЖКХ, 
будут оцениваться руковод-
ством республики и могут 
привести к соответствующим 
кадровым решениям. 

Пресс-служба 
Правительства РИ 

Цель поставлена: 
обеспечить 
100-процентную оплату 
текущих коммунальных 
платежей

КИНО И ФАКТЫ
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СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА

Эта красивая и грустная 
история произошла поч-
ти сто лет назад. В конце 
девятнадцатого и начале 
двадцатого века тонкий ру-
чеек, состоящий из горцев 
- ингушей, выезжающих 
в далекую центральную 
Россию на поиски рабо-
ты в имениях богатых по-
мещиков, превратился в 
широкую реку по многим 
объективным причинам. 
Выросло население, но не 
стало больше земли, луч-
шую часть которой и так 
после покорения Кавказа 
раздарила царская власть. 

Это было время, когда ни-
щета стучалась в каждую 
вторую ингушскую саклю.

С другой стороны, в связи 
с зарождением революцион-
ных настроений среди кре-
стьянства в богатых поме-
щичьих усадьбах появился 
и спрос на мужественных и 
неприхотливых горцев  в ка-
честве охранников.

За объекты под их ох-
раной можно было не бес-
покоиться, и помещики это 
прекрасно знали. Ингуши 
считались лучшими стражни-
ками. Забегая вперед, отме-
чу, что многие из них спасли 
своих работодателей в рево-
люцию 1917 года, а некото-
рые и погибли под ударами 
озверевших крестьян, защи-
щая доверенное им имуще-
ство и людей до последней 
капли крови. 

Позже, вместе с воз-
вращающимися на родину 
ингушами приехал не один 
десяток их русских жен, и 
ничего удивительного в этом 
не было, хотя при таком из-
вестии родные вернувшихся  
не налегке джигитов  долго 
не могли прийти в себя.

 Дела, в общем, обычные, 
но история любви,  о которой 
я хочу рассказать, необычна 
тем, что в ней фигурирует 
красавица–графиня, влю-
бившаяся в простого (пусть 
и необычайно красивого и 
стройного) джейрахского 
парня.

Махми Льянов, молодой 
человек из Джейраха, также 
отправился на заработки в 
Саратовскую губернию с дву-
мя своими братьями. Здесь 
они устроились охранника-
ми в разных помещичьих 
имениях. Махми оказался в 
имении молодой вдовы, гра-
фини Елизаветы Овчаренко, 
только год назад похоронив-
шей мужа и лишь недавно 

снявшей  траур. Огромный  
портрет её умершего мужа 
висел на стене в гостиной.

Махми охранял дом, а 
при выездах графини сопро-
вождал её, оберегая от вся-
ких неожиданностей. День 
за днем графиня всё больше 
и больше привязывалась к 
нему. Женщина, ожидавшая 
увидеть «дикаря», была по-
трясена его манерами, уме-
нием держать себя, говорить, 
есть, что вместе с красотой, 
стройностью и несомнен-
ным мужеством показывало 
образец почти идеального 
мужчины. Вскоре Махми уже 

бывал с графиней всюду:  в 
ресторанах и бальных залах, 
на светских вечеринках и в 

магазинах. Прекрасно тан-
цующему лезгинку горскому 
парню ничего не стоило вы-
учить несколько бальных 
танцев так, что он танцевал 
даже лучше многих светских 
львов. Любопытствующим 
графиня представляла его, 
как кавказского князя, не 
уточняя национальности.

Наконец, настал день, 
когда Елизавета призналась 
ему в любви, а Махми отве-
тил, что  влюбился в нее в 
первый же день. Как расска-
зывал спустя много лет уже 
старый Махми, она говорила, 
что они должны принять одну 

религию и вступить в закон-
ный брак.

Это было перед самой 
революцией 1917 года.

Вскоре Махми вызвали 
домой, и он уехал, обещав 
скоро вернуться.

Дома пришлось задер-
жаться намного дольше, чем 
планировалось. Братья уже 
успели сообщить домой о 
его связи, и весь тейп при-
ложил усилия, чтобы женить 
его и оставить дома. Это им 
удалось, но Махми поддер-
живал связь с графиней, они 
писали письма друг другу 
чуть ли не каждую неделю, 
и в последнем письме Ели-
завета сообщила, что в Рос-
сии революция, имение раз-
громлено и она едет к нему 
со всем своим имуществом 
и драгоценностями. Но про-
шел почти год, прежде чем 
она смогла выехать на Кав-
каз.       

Она приехала во Влади-
кавказ и, наняв извозчика, 
поехала по Военно-Грузин-
ской дороге в сторону Джей-
раха, расспрашивая о Махми 
ингушей, встретившихся на 
пути. В тот злосчастный для 
неё день, вечером, она спро-
сила в селе Редант, у Аб-
дурахмана Ахриева, как ей 
проехать в Джейрах и найти 
Махми.

Будучи родственником 
Махми, тот знал обо всей 
этой истории и намеренно 
сказал:

 - Что ты, барышня, Мах-
ми уже полгода как умер.

Его слова были прерва-
ны тяжелыми рыданиями 
сокрушенной горем моло-
дой женщины. Услышав её 
плач, к ней подошел один из 
группы офицеров, ехавших 
в Тифлис, заговорил с ней 
и предложил помощь. Не 
переставая плакать, она рас-
платилась с извозчиком и, 
пересев к офицерам, даль-
ше поехала с ними и следы 

ее потерялись навсегда.
Махми прожил долгую 

жизнь; двое его сыновей 
умерли в цветущем возрас-
те, и у него осталась одна 
дочь. Он часто повторял по-
сле гибели сыновей, что Ал-
лах наказал его за то, что он 
принес столько горя так лю-
бившей его женщине. 

З. ЦУРОВА, 
Джейрах

На фото: Махми Льянов 
в 1970-е гг. / Елизавета Ов-
чаренко, 1913 год.

МАХМИ И ГРАФИНЯ

В редакцию «Сердало»

Они вернули мне здоровье!
В конце октября минувшего года меня одолел тяжелый недуг, и я попал в отделение 

неврологии ИРКБ.
С первых дней меня приятно впечатлило отношение медперсонала этого отделе-

ния к своим пациентам и к работе. Заведующий отделением  Рустам Гадаборшев  – 
человек  очень  грамотный, уважительный ко  всем и  доброжелательный. Он сумел  
наладить работу отделения  и весь персонал  делает все  необходимое, чтобы вернуть 
пациентам здоровье и радость жизни.

 Особо хочется отметить заместителя заведующего отделением  Хяди Томосха-
нову, врачей-неврологов: Айну Озиеву, Лейлу Торшхоеву и Анжелу Китиеву, а также мед-
сестер: Азу  Сагову, Тому Тутаеву, Фатиму Оздоеву и Фердовс  Ахриеву. Все они хорошо 
знают  свою  работу  и делают все от них зависящее, чтобы поставить на ноги своих 
пациентов.

Меня приятно удивил профессионализм медицинской сестры  Фатимы Оздоевой: 
она  так аккуратно ставит капельницы и делает  различные инъекции, что больной 
совершенно не чувствует боли.

 В отделении чисто, уютно и тепло, палаты  проветриваются, что также немало-
важно.

Нельзя обойти вниманием и работу техничек  и раздатчиц. Это - Фатима Гагиева, 
Марьям Антошкиева  и  Айна Курскиева.  Свою работу они выполняют на совесть.

Во время утреннего обхода врач-невролог Лейла Торшхоева с улыбкой всегда  спра-
шивала: «Как спалось, каково самочувствие, есть ли какие-либо жалобы?.. Она внима-
тельно выслушивала  больного и всегда находила слова утешения, вселяя  надежду на 
скорое исцеление. Ни для кого не секрет, что это  положительно влияет на  самочув-
ствие больного, порой  лучше, чем принимаемые лекарства и другие процедуры. Благо-
даря их золотым рукам я снова приступил к своей работе в Политехническом   колледже  
Республики Ингушетия.

Нам, пациентам палаты № 5 этого отделения: Булату Ведзижеву, Сулейману Маль-
сагову, Микаилу Оздоеву, Адаму Татриеву, хочется от души поблагодарить этот кол-
лектив, пожелать им счастья, здоровья и всех благ в наступившем новом 2014 году и 
попросить руководство больницы объявить им благодарность. Они этого заслужива-
ют!

                                                                                                       Булат ВЕДЗИЖЕВ,
                                                                                                       с.п. Барсуки

Есть в нашем народе 
плеяда людей, посвятив-
ших свою жизнь  отстаи-
ванию его чести, достоин-
ства и прав. Их появление 
было вызвано самой жиз-
нью. Если брать только 
советский период нашей 
истории, то только самые 
первые годы можно счи-
тать относительно спо-
койными, если можно так 
говорить о времени кру-
той ломки всех государ-
ственных и обществен-
ных устоев. Но это было 
затишье перед новой 
бурей. Укрепившись, на 
стыке 20-30 годов комму-
нистический режим стал  
демонстрировать свое ис-
тинное лицо: коллективи-
зация, борьба с религией, 
ломка семейных устоев 
и многое другое, что вы-
зывало острое неприятие 
у населения страны. Осо-
бенно же у народов, где 
царили патриархальные 
порядки, к  которым от-
носились и ингуши. Не 
прибавили популярности 
Советам и последующие 
события: репрессии 30-х 
годов, неудачи первых 
лет войны, депортации 
целых народов…

В этих условиях было 
бы странным, если бы не 
появились те самые люди, 
о которых я сказал в самом 
начале. И один из них Сул-
тан Ахметович Хамчиев. Он 
родился в январе 1939 года 
в селение Ахки-Юрт (ныне 
Сунжа) Пригородного рай-
она ЧИАССР (ныне – РСО-
Алания) и, конечно, не избе-
жал депортации в феврале 
1944 года. Султан говорит, 
что прекрасно помнит то 
поистине трагическое путе-
шествие в товарных вагонах 
без тепла, без элементар-
ных удобств… Семья Хам-
чиевых попала в Северный 
Казахстан, в Арык-Балык-
ский район Кокчетавской 
области. Это был суровый 
край с резко континенталь-
ным климатом, с длитель-
ной лютой зимой и коротким 
жарким летом. Добавьте к 
этому  отсутствие теплой 
одежды и нехватку продук-
тов питания и станет понят-
но, на что были обречены 
депортированные народы!

С. Хамчиев вспоминает: 
«При всех этих невероят-
но тяжелых условиях наши 
родители считали, что мы, 
дети, должны обязательно 
учиться. Любопытно, что 
до депортации столь тре-
петного отношения к учебе 
у большинства из них не 
было. Когда мне пришло 
время идти в школу, со 
мной в первом классе и па-
раллельном классе училось 
не менее 70 ингушей. К со-
жалению, к окончанию се-
милетки из них дошли толь-
ко четыре человека: кто-то 
умер от холодов и недоеда-
ния, у кого-то не было воз-
можности ходить в школу и 
пришлось идти работать…»

Султан был в числе тех 
счастливчиков, которым 
удалось дойти до финиша, 
причем закончил он семи-
летку с отличием. Это, мож-
но сказать, был его ответ 
властям на арест его отца со 
стандартной в те годы фор-
мулировкой «антисоветская 
пропаганда и агитация». В 
чем же заключался антисо-

ветизм Ахмета  Саралиеви-
ча Хамчиева?  Всего лишь 
в том, что он призывал обе-
здоленных людей не отчаи-
ваться и не терять веру в то, 
что возможно скорое воз-
вращение на благословен-
ный Кавказ. И дали за это 
отцу Султана в 1950 году 25 
лет лагерей и пять лет пора-
жения в правах. Последнее 
особенно умиляет, как будто 
бы у спецпоселенца были 
какие-то права, которых его 
можно было лишить!

Вскоре после смерти 
отца и палача всех наро-
дов Сталина А.С. Хамчиев 
был освобожден из лагеря 
и воссоединился с семьей, 
а Султан, окончив семилет-
нюю школу, стал думать о 
дальнейшей учебе. Сред-
ней школы в селе не было 
и наиболее предпочтитель-
ней выглядело поступление 
в техникум. На семейном со-
вете решили, что наиболее 
выгодным является вариант 
с поступлением в горный 
техникум – там и стипендия 
высокая, и работа после 
окончания высокооплачи-
ваемая. Но, перефразируя 
известную поговорку, Сул-
тан предполагал, а Сталин 
располагал – в горном тех-
никуме у спецпереселенца 
не приняли даже  докумен-
ты. Пришлось ограничиться 
Щучинским (Кокчетавская 
область) педагогическим 
училищем, которое в 1957 
году он и окончил. Кстати, 
совсем недавно у С. Хам-

чиева был повод предаться  
воспоминаниям о тех годах 
– известный наш краевед-
историк Берснако Газиков 
привез ему книгу из Герма-
нии. Автор – немка-спецпе-
реселенка тогда же училась 
в этом педучилище и удели-
ла внимание товарищу по 
несчастью  ингушу-спецпе-
реселенцу С. Хамчиеву.

В 1959 году осуществи-
лась многолетняя мечта 
– вернуться на Кавказ. Это 
был праздник души, но он 
не может продолжаться 
вечно, надо определяться 
в жизни: идти работать или 
продолжить учебу, на этот 
раз в институте.

Вспоминает С. Хамчиев: 
«Я благодарен судьбе, ко-
торая в тот непростой для 
меня момент свела меня с 
нашим замечательным уче-
ным и педагогом Дошлуко 
Доховичем Мальсаговым. 
Беседа с ним в один миг 
развеяла все мои сомнения 
– учиться и только учиться, 
и обязательно на ингушском 
отделении филологического 
факультета».

Учеба в пединституте 
давалась легко, благо, что 
были знания, полученные 
в педучилище. Учился на 
отлично, получал повышен-
ную стипендию. Но семей-

ные дела сложились так, что 
с третьего курса пришлось 
уйти на заочное отделение. 
И тут настал момент, когда 
нужно было определиться 
где жить. В Ахки-Юрт доро-
га ингушам была закрыта и 
Султан выбрал Сунженский 
район. Выбор этот не был 
случайным. Одно из горных 
сел этого района -  Аршты 
- было основано его праде-

дом, широко известным в 
народе Хамчий Хамбором. 
Работал некоторое время в 
Сунженском райкоме ком-
сомола, потом в школах:  
учителем, завучем, дирек-
тором.

Малая Родина встре-
чала возвращающихся ин-
гушей и чеченцев непри-
ветливо. Представители 
партийных и советских ор-
ганов по всякому поводу, а 
то и без повода, норовили 
напомнить о депортации, 
говорили, что восстановле-
ние ЧИАССР не означает 
реабилитацию, это всего 
лишь помилование, а вина 
за вами остается… Султан 
остро переживал все это. Из 
рассказов старших он знал 
о преступной коллективи-
зации на селе, об ужасах 
репрессий 30-х годов, о го-
нениях на религию и других 
неправедных делах комму-
нистического режима. И это 
укрепляло его во мнении, 
что и депортация 1944 года 
из этого же ряда. Но пар-
тия осудила культ личности 
Сталина и преступления его 
режима. Почему же не вос-
станавливаются права ре-
прессированных народов в 
полном объеме? В условиях 
советской власти не было 
другого пути попытаться по-
лучить ответ на этот вопрос, 
как  обратиться в ЦК КПСС. 

И  С. Хамчиев начал писать 
заявления и  жалобы в ЦК 
еще учась в пединституте. 
Оттуда приходили отписки, 
а он снова писал и писал. 
Спустя 10 лет, при вступле-
нии в члены КПСС ему это 
припомнили, но его спасло, 
что писал он их от своего 
лица, а не с группой лиц. 
Последнее в то время счи-
талось особо тяжким гре-

хом.

В стране вовсю шла гор-
бачевская перестройка, ког-
да С. Хамчиев в 1987 году 
обратился все в тот же ЦК 
КПСС с пространным за-
явлением, озаглавив его 
«Пасынки судьбы, или О 
народе, лишенном права 
на Родину». Реакция пар-
тийного ареопага на сей 
раз была необычной – при-
ехала комиссия во главе с 
инструктором ЦК Пинчуком. 
Вспоминает С. Хамчиев: 
«Бывало, конечно, что  ко-
миссии ЦК по тем или иным 
заявлениям с мест выезжа-
ли и раньше. Но,  как пра-
вило, они занимали сторо-
ну местных руководителей. 
Пинчук же (к сожалению, 
сейчас не помню его име-
ни) повел себя по-другому. 
Он внимательно слушал, не 
обвинял в национализме, 
как это бывало в прошлом. 
Во время заключительной 
беседы обещал доложить в 
ЦК объективную оценку уви-
денного и услышанного».

В это время Ингушское 
национальное движение за 
восстановление нашей ав-
тономии стремительно на-
бирало ход и С. Хамчиев не 
мог уже, как раньше, оста-
ваться бойцом-одиночкой. 
На II съезде ингушского на-
рода в сентябре 1989 года 

его избирают в Оргкомитет 
по восстановлению авто-
номии ингушского народа, 
в работе которого он при-
нимает активное участие. 
Апофеозом деятельности 
Оргкомитета стал общена-
циональный референдум, 
на котором 97,4% проголо-
совавших высказались за 
образование Ингушской Ре-
спублики в составе РСФСР. 
Референдум, который со-
стоялся 30 ноября 1991г., 
прошел в чрезвычайных 
условиях. Его проведению 
противодействовали де-
структивные силы из числа 
ингушей, дудаевское руко-
водство Чеченской Респу-
блики… Объявить итоги ре-
ферендума по грозненскому 
ТВ выпало Султану Хамчи-
еву. Он вспоминает: «Порой 
странно и беспечно мы тог-
да действовали. Без всякой 
предварительной догово-
ренности один-одинешенек 
пришел я тогда в телесту-
дию, охраняемую до зубов 
вооруженными дудаевцами. 
Они ни о каком референду-
ме и слышать не хотят. Мое 
морально-психологическое 
состояние было на пределе. 
Как сновидение помню, что 
выйти в эфир мне удалось 
благодаря работавшей еще 
тогда на грозненском ТВ Та-
маре Мальсаговой».

После создания Ингуш-
ской Республики Султан 
Хамчиев, который всегда 
был равнодушен  к чинов-
ничьей карьере, решил, что 
настала пора реализовать 
себя в другом качестве и за-
нялся публицистикой. Одна 
за другой из-под его пера 
выходят книги по актуаль-
ным проблемам прошлого 
и настоящего ингушского 
народа.  Вот их названия: 
«Возвращение к истокам», 
«Сохранить огонь в очаге», 
«Осетинская аннексия на 
Кавказе и Закавказье», «Де-
портация 1944 года: мифы 
и реальность», «Ингушская 
педагогика», «Очерки об 
ингушском этикете», «Хро-
нология истории ингушско-
го народа», «Ингушские 
личные имена». Как видим, 
круг интересов Султана Ах-
метовича широк и он щедро 
делится своими знаниями с 
нами.

В свои 75 лет С.А. Хам-
чиев выглядит по-юношески 
стройным и подтянутым, 
мыслит и говорит легко и 
свободно. С недавних пор 
он работает в отделе этно-
логии НИИ им. Ч. Ахриева 
и уже успел написать две 
работы: «Национальный 
характер и его эволюция» и 
«Этнокультурные связи ин-
гушей с народами Кавказа  
и Закавказья». В свободное 
время Султан Ахметович, 
по его словам, работает над 
систематизацией и сбором 
документов по Ингушскому 
национальному движению 
за восстановление Ингуш-
ской автономии  и полную 
реализацию Закона «О ре-
абилитации репрессиро-
ванных народов». Но  и это 
не все. В заключение С.А. 
Хамчиев сообщил мне, что 
он готовит к изданию худо-
жественно-публицистиче-
ский роман  под названи-
ем      «Пасынки судьбы». 
Он состоит из трех частей: 
1. «Депортация»; 2. «Воз-
вращение»; 3. «Создание 
республики».

Такой творчески на-
сыщенной жизни остается 
только позавидовать и по-
желать на избранном попри-
ще всяческих удач!

Абу ГАДАБОРШЕВ

К 75-летию С.А. Хамчиева

СЛОВО О НАДЕЖНОМ ЧЕЛОВЕКЕ

В ноябре 2013 г. твор-
ческая делегация Респу-
блики Ингушетия приняла 
участие в Международ-
ном фестивале «Мелодия 
гор» в Германии и Испа-
нии. Творчеству ингуш-
ских артистов рукопле-
скали зрители Мюнхена, 
Регенсбурга, Барбера де 
Валлес и Тороэлла де 
Монгри и др.

Впечатления, которые 
оставили о себе артисты 
Государственного ансам-
бля народного танца «Ин-
гушетия», надолго запали 
в души благодарных зри-
телей, одним из которых 
является уроженец Ин-
гушетии Иван Петрович      
Комаров, ныне живущий в   
г. Регенсбурге, Бовария.

Вот письмо, которое     
он направил на имя Гла-
вы Республики Ингушетия 
Ю.Б. Евкурова.

Уважаемый Прези-
дент Республики Ингу-
шетия, хотелось бы, 
чтобы мои строки дош-
ли до Вас и порадовали.  
Пишу их под впечат-
лением от выступле-
ния Государственного 
балетного ансамбля 
Ингушетии, который 
выступал в городе Ре-
генсбурге, Германия, 5-го 

ноября. Грация и велича-
вость девушек, удаль и 
уверенность мужчин ув-
лекала зрителей, щедро 
награждавших предста-
вителей Вашего народа 
аплодисментами.

Среди зрителей я 
был единственным, для 
кого выступавшие были 
не только мастерами 
искусства, но и близки-
ми, и родными по душе. 
Мне уже скоро исполнит-
ся 90 лет, если будет на 
то Воля Божья. Ваши по-
сланцы перенесли меня 
в моё далёкое детство, 
когда я жил в Ингуше-
тии, около шести лет. 
В станице Слепцовской 
я пошёл в первый класс 
начальной школы. Школа 
была на станичной пло-
щади, где возвышался 
православный храм. С 
моими одноклассниками 
я был свидетелем, как 
с него снимали кресты. 
Я купался в Сунже, пры-
гал в неё с деревянного 
тогда моста, который 
теперь, наверное, уже 
каменный. Тогда из Сун-
жи брали ещё питьевую 

воду, достаточно было 
отстоять её. А самое 
главное - это было сло-
во «кунак». Я услышал 
его первый раз от отца, 
когда он говорил: «Се-
годня приедут кунаки». 
Они приезжали и оста-
навливались у нас. Роди-
тели принимали гостей. 
Помню, что общение ро-
дителей и кунаков было 
дружеским и почтитель-
ным.

И вот, через много 
десятилетий, когда на 
сцену выплыли, как ле-
беди, ингушские девушки 
ансамбля, я вдруг пере-
нёсся в моё детство. 
Я вспомнил праздники, 
танцы, скачки и джиги-
товку, и у меня намокли 
глаза. Говорят, время 
идёт вперёд. Вокруг нас 
- достижения науки и 
техники, а поведение че-
ловека не изменилось.

Я - участник Великой 
Отечественной войны, 
до конца выполнивший 
свой долг по защите От-
ечества. Моя жизнь сло-
жилась так, что боль-

шую её часть я 
прожил вдали от 
Родины. В 1941 
году 17-ти лет я 
ушёл доброволь-
цем на фронт. 
Когда затихли 
последние вы-
стрелы войны, 
то началась новая война 
без выстрелов, и до сих 
пор не известно, когда 
она кончится.

Есть силы, которые 
грубым насилием, неред-
ко кровью, пытаются 
унифицировать народы 
под обманными лозун-
гами. Устоять могут 
лишь те народы, кото-
рые не дают лишить 
себя могучих корней сво-
их вековых традиций. 
Мне больно слышать, 
когда некоторые из кав-
казских народов попада-
ют под влияние близору-
ких людей. А ведь судьба 
индейцев Америки и 
аборигенов Австралии 
должна была бы быть 
принята во внимание. 
Я с детства привык к 
дружной семье и «куна-
честву». Выступление 

ингушского ансамбля 
подтвердило мне ещё 
раз непобедимую силу 
бережно хранимой ду-
ховности и культуры 
народа. История, из ко-
торой, как и из песни, 
«слова не выкинешь», по-
казывает, что только в 
России смогли уцелеть 
многочисленные само-
бытные народы. Встре-
ча и короткая беседа с 
мастерами ингушского 
ансамбля и министром 
культуры Ингушетии 
была радостным собы-
тием в моей жизни. 

С самыми искренни-
ми пожеланиями доброго 
здоровья Вам, уважае-
мый Президент, и в Ва-
шем лице - добра и про-
цветания ингушскому 
народу Иван Петрович 
Комаров, Regensburg, 
Deutschland 

Письмо из Регенсбурга

В это время Ингушское национальное движение за восстанов-
ление нашей автономии стремительно набирало ход и С. Хамчиев 
не мог уже, как раньше, оставаться бойцом-одиночкой. На II съезде 
ингушского народа в сентябре 1989 года его избирают в Оргкоми-
тет по восстановлению автономии ингушского народа, в работе 
которого он принимает активное участие. Апофеозом деятель-
ности Оргкомитета стал общенациональный референдум, на ко-
тором 97,4% проголосовавших высказались за образование Ингуш-
ской Республики в составе РСФСР.
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О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

В рамках сохранения 
народных традиций в кон-
це минувшего года коллек-
тив студии театра и кино 
«Барт» проехал почти по 
всем школам Назранов-
ского района со спекта-
клем «Даьй хоза наькъаш»  
(«Нравы отцов»). После 
новогодних каникул спек-
такль увидят учащиеся 
доселе неохваченных  
школьных учреждений – 
это  школа с.п. Сурхахи и 
СОШ №3 Кантышево. 

Следует заметить, что 
из четырех школ Кантышево 

лишь одна  основная обще-
образовательная, постро-
енная  в конце 50-х годов 
прошлого века, не имеет 
ни актового, ни спортивно-
го зала. И  по этой причине 
актеры не имели возмож-
ности здесь выступить. А 
жаль! Поскольку в этой шко-
ле трудится замечательный 
педагогический коллектив,  и 
обучаются смышленые, ком-
муникабельные дети. Впол-
не вероятно, что зрительская 
аудитория собралась бы ин-
тересная.

Спектакль «Нравы от-
цов» показывает, как моло-
дые люди, испытывающие 
друг к другу симпатии, краси-
во и с достоинством, в окру-
жении своих родственников, 
открывают друг другу  свои 
чувства.

- Мы показываем под-
растающему поколению, 
как этот процесс проходил 
у наших предков – красиво 
и нравственно, - говорит ди-
ректор студии театра и кино 
«Барт» Муртаз Озиев. – Как в 
танцах, играх завязывались 
отношения, которые впо-
следствии становились ос-
новой для создания  семьи. 
Наш герой ищет пути, как 
найти контакт с девушкой, 
которая ему по сердцу. Ведь 
скромность не позволяет ей 

с ним общаться. Но тут на 
помощь приходят родствен-
ники. Сзывают людей на  
массовые работы (белхи), 
которые, как правило, закан-
чивались  танцами и обще-
нием. И наш молодой чело-
век тут смог высказать  свои 
чувства и встретил взаим-
ность. Мы хотели, чтобы все 
это видела наша молодежь. 

Сегодня молодые люди 
откровенно общаются между 
собой на любые темы. И ког-
да им пытаешься объяснить, 
что наши предки жили вот 
так-то, им это неинтересно. 
Но нужно всколыхнуть их 
интерес. Нужно попытаться 
выступить против тлетворно-
го влияния интернета и мо-
бильной связи. Что и стара-
ется делать наш коллектив 
совместно с администраци-
ей Назрановского района.

Проехав по школам райо-
на, мы заметили, что ученики 
младших и средних классов  
у нас замечательные. В от-
личие от старшеклассников, 
которые очень пассивно по-
сещали наше представле-
ние, им интересен сам исто-
рический момент, который 

они видят. Может, они неко-
торые вещи не понимают. И 
это вполне нормально. Воз-
можно, нам и нужно с этого 
начинать. Сегодня они это 
увидели. А через год-два они 
обязательно придут снова  и 
будут смотреть уже с пони-
манием.

- Вы побывали почти 
во всех школах района, 
где зритель более понра-
вился?

- В гимназии Али-Юрта  и 
средней школе №6 с.п. Бар-
суки. Должен заметить, чем 
отдаленнее села от райцен-

тра, тем с большим инте-
ресом дети воспринимают 
спектакль, тем больше шко-
лы заинтересованы в том, 
чтобы к ним приезжали и 
проводили мероприятия.

- Каково общее впечат-
ление?

- С детьми нужно рабо-
тать, чтобы они получали 
знания, приобщались к ин-
гушской культуре. Если ты 
не знаешь свою культуру, 
не будешь знать  и культуру 
другого народа. Должна быть 
база. Чтобы воздвигнуть зда-
ние, необходимо  сначала 
сделать фундамент. Наше 
общество упустило время 
закладки фундамента. И те-
перь мы стараемся залатать 
упущенное, кладя там и сям 
кирпичи. Но соорудить еди-
ное целое уже не получает-
ся. Наверное, должна быть 
государственная политика. 
Чтобы и Министерство куль-
туры, и Министерство обра-
зования и все компетентные 
органы  государственной 
власти разработали единую 
концепцию  по духовно-нрав-
ственному воспитанию  под-
растающего поколения. И 
чтобы все это делалось ос-
мысленно, эстетично. Ведь 
дети хорошо видят и чув-
ствуют. Соответственно, под-
ход должен быть качествен-

ный, с сознанием для кого и 
с какой целью это делается.

Хотелось  бы обратить 
внимание еще на один мо-
мент. Мероприятия для де-
тей нужно проводить на бес-
платной основе.

-  Признаться, шоки-
рующее зрелище, когда 
малыши в стенах шко-
лы покупают билеты  на 
спектакль.

- Существует практика, 
когда государство субсиди-
рует организации, которые 
работают с детьми, компен-
сируя все расходы, связан-
ные с выездом в школьные 
учреждения. Тогда и творче-
ским коллективам приходит-
ся немного легче, и в процес-
се можно охватить большее 
число зрителей.

В 90-е годы, когда мы вот 
так выезжали,  нас ждали, 
встречали, были рады наше-
му приезду. А сейчас пози-
ция на местах такая: оставь-
те нас в покое, нам ничего не 
нужно, мы здесь так хорошо 
сидим. В этот раз мы сразу 
подключили Управление об-
разования по Назрановскому 
району, которое оказало по-

сильную помощь. До школ 
была доведена информация 
о том, что приедет творче-
ский коллектив, которому 
надлежит оказать должный 
прием. И у нас все прохо-
дит нормально. Очень на-
деюсь, что в следующий раз 
будет еще лучше. Начало 
возрождению прямого обще-
ния творческого коллектива 
со школьными учреждения-
ми положено. Мы слышим: 
«Привозите и другие спек-
такли. В следующий раз  мы 
и родителей своих учеников 
пригласим».

 
Из высказывания заме-

стителя директора  по вос-
питательной части гимназии 
Али-Юрта Лейлы Нальгие-
вой:  «Очень понравилась 
постановка. У меня созда-
лось впечатление, что сама 
являюсь участницей про-
исходящего. Очень важно 
сохранить наши традиции, 
обычаи, развивать свою 
культуру. Мы должны воспи-
тывать в детях любовь к сво-
им корням».

В спектакле звучит чисто 
ингушская речь без какой-ли-
бо примеси. Используемая 
на сцене домашняя утварь 
давным-давно ушла из на-
шего обихода. Одеяние ма-
тери главного героя Касрат 
в точности такое, что в наше 
время считается привнесен-
ным и почему-то называют 
арабским. 

Все эти детали Муртаз 
Озиев прокомментировал 
лаконично:

- Насчет речи и препо-
даватели говорят, что они 
слышат такой язык впер-
вые. Что касается предметов 
быта, маслобойку (къулг) по-
сле долгих поисков нашли в 
одном частном дворе в с.п. 
Галашки или Мужичи, точно 
не помню. Хозяева нам ее 
подарили. Большой гребень 

для расчесывания овечьей 
шерсти (тха къаждеш йо ехк) 
сами смастерили у себя на 
студии. Кувшины купили в 
Хасав-Юрте. А по поводу 
одеяния – те, кто называют 
его арабским, пусть подни-
мут из семейного архива фо-
тографии 18 и 19 веков. (Лю-
бопытно, что то же самое  в 
интервью  «Сердало» сказал 
и Аслан Осканов, который 
не признает для себя другой 
формы одежды, как ингуш-
ской национальной – М.К.).

- Актерское удовлет-
ворение от работы на 
школьных подмостках по-
лучаете?

- Мы наблюдаем за под-
растающим поколением в 
разных возрастных группах 
и делаем для себя выводы, 
чем их можно заинтересо-
вать в следующий раз, какой 
положительный импульс сле-
дует послать в зрительный 
зал. До перехода в старшие 
классы, считаю, дети заме-
чательные. А вот в старших 
классах уже заметны серьез-
ные проблемы.

Мадина КОДЗОЕВА

Воспитывать в детях 
любовь к своим корням

Объявление о приеме документов для участия в конкурсе
на замещение вакантных должностей государственной гражданской службы Российской Федерации в Межрай-

онной инспекции Федеральной налоговой службы № 1 по Республике Ингушетия:

1.Квалификационные требования к уровню профессионального образования, необходимого для исполнения 
должностных обязанностей федеральных государственных гражданских служащих ФНС России категории «специ-
алисты»:

Высшее профессиональное образование по информационным технологиям и программному обеспечению, либо высшее 
профессиональное образование иного направления подготовки по специальностям, соответствующим функциям и конкрет-
ным задачам, возложенным на структурное подразделение, или дополнительное профессиональное образование по специ-
ализации замещаемой должности.

2.Квалификационные требования к стажу гражданской службы (государственной службы иных видов) или стажу 
(опыту) работы по специальности, необходимому для исполнения должностных обязанностей федеральных госу-
дарственных гражданских служащих ФНС России категории «специалисты»:

Без предъявлений требований к стажу. 

Гражданин (государственный гражданский служащий), изъявивший желание участвовать в конкурсе, представляет следу-
ющие документы:

- личное заявление;
- собственноручно заполненную и подписанную анкету, по форме утвержденной распоряжением Правительства Россий-

ской Федерации от 26.05.2006 № 667- р, с приложением четырех черно-белых фотографий, размером 4х6 см;
- копию паспорта или заменяющего его документа (соответствующий документ предъявляется лично по прибытии на кон-

курс);
- документы, подтверждающие необходимое профессиональное образование, стаж работы и квалификацию;
- копию трудовой книжки (за исключением случаев, когда служебная (трудовая) деятельность осуществляется впервые) 

или иные документы, подтверждающие трудовую (служебную) деятельность гражданина;
- копии документов о профессиональном образовании, а также по желанию гражданина - о дополнительном, профессио-

нальном образовании, о присвоении ученой степени, ученого звания, заверенные нотариально или кадровыми службами по 
месту работы (службы);

- документ об отсутствии у гражданина заболевания, препятствующего поступлению на гражданскую службу или ее про-
хождению;

- копии решений о награждении государственными наградами, присвоении почетных, воинских и специальных званий, 
присуждении государственных премий (если таковые имеются);

- копии документов воинского учета (для военнообязанных и лиц, подлежащих призыву на военную службу);
- копии документов о присвоении государственному гражданскому служащему классного чина государственной граждан-

ской службы Российской Федерации (иного классного чина, квалификационного разряда, дипломатического ранга);
- копии решений о поощрении гражданского служащего, а также о наложении на него дисциплинарного взыскания до его 

снятия или отмены; 
- справка о доходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера гражданина, претендующего на замеще-

ние должности федеральной государственной службы; справка о доходах, об имуществе и обязательствах имущественного 
характера супруги (супруга) и несовершеннолетних детей гражданина, претендующего на замещение должности федераль-
ной государственной службы;

- копия страхового свидетельства обязательного пенсионного страхования;
- копии свидетельств о постановке на учет в налоговом органе физического лица по месту жительства на территории Рос-

сийской Федерации (ИНН);
- копию страхового медицинского полиса обязательного медицинского страхования граждан;
- документы, связанные с оформлением допуска к сведениям, составляющим государственную или иную охраняемую 

законом тайну, если исполнение обязанностей по замещаемой должности гражданской службы связано с использованием 
таких сведений;

- иные документы, предусмотренные Федеральным законом от 27 июля 2004г. №79- ФЗ «О государственной гражданской 
службе Российской Федерации», другими федеральными законами, Указами Президента Российской Федерации и Постанов-
лениями Правительства Российской Федерации. 

Прием документов для участия в конкурсе будет проводиться с 16 января 2014 г. по 5 февраля 2014 г. Время приема до-
кументов: с 9 часов 30 минут до 16 часов 30 минут. 

Адрес приема документов: 386101, г. Назрань, пр. И. Базоркина, 28, Межрайонная инспекция Федеральной налоговой 
службы №1 по Республике Ингушетия, кабинет № 25. Телефоны: 22-59-91; 22- 88-51; 22-88-84; факс: 22-15-28.

Информация об условиях проведения конкурса на замещение вакантных должностей государственной гражданской служ-
бы Российской Федерации в Межрайонной ИФНС России №1 по Республике Ингушетия и об условиях прохождения государ-
ственной гражданской службы размещена на сайте управления Федеральной налоговой службы по Республике Ингушетия: 
www.r06.nalog.ru

Телефоны для справок: 22-88-51; 22-88-84.

№ 
п.п.

Наименование  инспекции Наименование  отдела Наименование вакантной  должности Количество  вакантных 
должностей 

1. Межрайонная ИФНС России 
№1 по РИ 

Отдел информатизации   Старший государственный  налоговый 
инспектор  

2

Утерянный сертификат (материнский капитал) серии МК-III № 0222188, выданный ПФР в 2009 г. на имя Чапановой Пяти-
мат Геланиевны, считать недействительным.

Утерянный аттестат серии А № 5819598, выданный в 2000 году СШ № 2 с.п. Плиево на имя Ажиговой Залины Идрисовны, 
считать недействительным.

Было время, когда свя-
зи у людей с соседями, 
особенно в сельской мест-
ности, были очень тес-
ными. Дружба, взаимопо-
мощь или вражда соседей 
являлись важной стороной 
жизни каждой семьи. Стро-
ительство дома, сенокос, 
любая работа во дворе и 
огороде, в поле делались с 
оглядкой на них.

А вообще все большие 
начинания, заложения фун-
дамента, определение ме-
ста строительства, молотьба 
зерна, сбор осеннего урожая 
и весеннего посева были 
просто невозможны без до-
брожелательного участия 
соседей. Они приглашались 
на свадьбы, на подготовки 
и проведения любого меро-
приятия, вплоть до проводов 
ребят в армию, где и тан-
цы продолжались до утра, 
а утром гурьбой все шли в 
военкомат. Одним словом, 
никакой семейный праздник 
не проходил без участия со-
седей.

Сейчас, к сожалению, не-
редко приходится слышать 
от пожилых людей, что разу-
чились мы, дескать, жить, ни 
на что не хватает времени, 
не умеем отдыхать, не уме-
ем веселиться, не можем с 
соседями по-человечески со-
браться. Все, мол, закрылись 
в своих уголках, отдельных 
квартирах, уткнулись в теле-
визоры... И невдомек им, что 
квартира и телевизор не не-
сут ответственности за раз-
общение соседских связей.

Раньше, во время моей 
молодости (это 80-е годы) ос-
новой тесных соседских от-
ношений были однородность 
труда, быта и духовных по-
требностей семей. Регуля-
торами труда были времена 
года и погодные условия, ког-
да все одновременно присту-
пали к работе, и у всех более 
или менее одновременно по-
являлся досуг. Культурный 
уровень жителей села был 

примерно одинаковым, инте-
ресы их редко выходили за 
пределы ближайших окрест-
ностей и бытовых нужд.

Скудость сельской жиз-
ни, неизменность уклада и 
прочность традиций во мно-
гих случаях делали общение 
ритуальным. Помню также, 
если чья-то свадьба прихо-
дилась на похороны соседа, 
строго запрещались увесе-
лительные мероприятия и 
танцы. 

Не общаться люди не мог-
ли, и формы общения были в 
основном очень искренними 
и доброжелательными. Объ-
единял соседей образ жизни, 
хотя и отгорожены они были 
не то что отдельной кварти-
рой, но и домом, а подчас 
еще и крепким забором с вы-

сокой аркой и оградой.
Что же мы видим сегод-

ня? На одной лестничной 
площадке живут семьи, кото-
рые имеют самые различные 
профессии, люди работают 
в разных учреждениях, на 
разных предприятиях, в раз-
ных концах города. Рабочий 
день у соседей начинается 
и кончается не в одно и то 
же время, и уж крайне редко 
совпадают отпуска. Далее в 
каждой семье разный обра-
зовательный уровень и, сле-
довательно, разные духовно-
культурные запросы.

Живущие на одной лест-
ничной площадке семьи, 
таким образом, ведут не со-
всем одинаковый образ жиз-
ни и по разному проводят 
свой досуг.

Эти семьи могут зна-
чительно отличаться и по 
уровню материальной обе-
спеченности, по структуре 
расходной части семейного 
бюджета. Сейчас в соседских 

отношениях нередко обнару-
живается больше различий, 
чем совпадений.

И все же, ни одна се-
мья не может пренебрегать 
общением с соседями. Они 
вместе участвуют в суббот-
никах, наводят порядок во 
дворе, в подъездах, особен-
но во время уразы, поддер-
живают чистоту в коридорах 
и на лестничных площадках. 
Бывают и неприятные мо-
менты, когда им приходится 
вступать в неприятные объ-
яснения из-за неполадок в 
канализации и водопрово-
де, когда «верхние» залива-
ют «нижних» или по поводу 
шумных празднований се-
мейных или иных дат и так 
далее.

Нередко и сейчас соседи 

обращаются друг к другу за 
помощью, оказывают все-
возможные услуги. Делают в 
магазине покупки не только 
себе, но и соседям, если те 
чем-то заняты.

Мужчины легко обраща-
ются к соседу за инструмен-
том, лестницей, при ремонт-
ных работах. 

 Интенсивность общения 
особенно высока у женщин, 
имеющих маленьких детей 
примерно одного возраста. 
У них есть общая забота, 
общие интересы, они часто 
встречаются на прогулках, 
живо интересуются состо-
янием здоровья детей друг 
друга, подмечают и обсужда-
ют изменения в их весе, ро-
сте, поведении…

Мы с мужем много лет 
жили в Ростове-на-Дону в 
многоэтажных домах. Мы 
по очереди оставляли одна 
другой детей для присмо-
тра в выходные дни, когда 
не работали детские сады, 

а по дому нужно было де-
лать какие-то покупки для 
ремонта, жили по принципу: 
спешите творить добро. В 
общениях с соседями требу-
ется определенная культура, 
у нас ни разу не возникали 
недоразумения. Самое глав-
ное здесь - соблюдать меру, 
знать, что люди разные, и то, 
что подходит одному, не всег-
да может устроить другого. 
Поэтому, максимум доброже-
лательности при минимуме 
навязчивости, минимум тре-
бовательности при максиму-
ме снисходительности.

До сих пор остались са-
мые теплые воспоминания о 
тех соседях, и хотя прошло 
уже более 20 лет после на-
шего переезда в Ингушетию, 
мы общаемся с ними раз в 
году, бываем в гостях друг у 
друга, поздравляем друг дру-
га с праздниками, общаемся 
по телефону, то есть мы ста-
ли одной большой дружной 
семьей. Детские игровые 
площадки, качели – все де-
лали вместе и это время са-
мое дорогое в нашей жизни, 
самое приятное в воспоми-
наниях. 

Очень интересными были 
отношения соседства для де-
тей, подростков, матерей и 
пенсионеров. На Новый год 
костюмы нашим детям шили 
все месте - была большая 
чистая дружба, не было за-
висти и корысти. Дети летом 
много времени проводят во 
дворе, здесь складываются 
детские компании, завязыва-
ются приятельские отноше-
ния, дружба. Здесь ребенок 
живет среди себе подобных 
в действии, обогащается 
опытом сверстников, в играх 
проверяет свои физические 
силы, волю, познает других и 
открывает себя. Соседство, 
приятельство, дружба, игры 
для детей - это сама жизнь, 
настоящая и единственная. 
В этой среде сверстников 
своего двора ребенок учит-
ся ценить правду и распоз-
навать ложь, любить и не-

навидеть, соглашаться или 
возмущаться, подчиняться и 
протестовать, одним словом, 
жить.

Двор становится для де-
тей и их родителей поняти-
ем не только жилищно-бы-
товым, но и нравственным 
и психологическим. На мой 
взгляд, очень важно, чтобы 
ребенок с детства был в об-
ществе, в садике, в спорте, в 
бассейне, где угодно, чтобы 
не быть «забитым» к воз-
расту, когда ему предстоит 
идти в первый класс. Играть 
с детьми в разные мозаики и 
другие полезные игры. Наши 
дети всегда ходили друг к 
другу в гости, знакомились с 
разными формами семейно-
го общения. Своих соседей 
мы узнали благодаря своим 
детям, так как они играли 
вместе. Они заставили нас, 
взрослых, общаться, и мы 
им благодарны, за то что они 
нам помогли открыть в сосе-
дях много хорошего. Мы не 
только делились кухонными 
рецептами, осенью варенья 
и соленья делали вместе, 
знали чем живет каждая се-
мья и подставляли плечо 
помощи, когда в этом была 
необходимость. Эти контак-
ты постепенно переросли 
в дружественные и добро-
желательные отношения. 
Поэтому очень важно своих 
детей уважать как личность 
с ранних лет, выслушивать 
их. Лучше спокойно проана-
лизировать подлинную при-
чину своего раздраженного 
состояния и своевременно 
устранить ее. К счастью, с 
соседями мне везло всегда, 
у мужчин своя компания: 
шахматы, нарды, а мы, жен-
щины, занимаемся своими 
домашними делами, ходим 
друг к другу в гости. Кстати, 
и с рождением внучки меня 
первыми поздравили соседи, 
и лучше хороший сосед, чем 
дальний родственник.

Марем АУШЕВА

Наши соседи

Дружба 
дарит 

человеку 
здоровье

Ученые установили 
интересный факт, что 
хорошие дружеские отно-
шения между людьми спо-
собны значительно укре-
пить здоровье человека и 
наделить положительны-
ми эмоциями. 

Исследователи сообщи-
ли, что у людей есть возмож-
ность изменить свое физиче-
ское здоровье, «увеличивая 
их ежедневный рацион поло-
жительных эмоций». Полови-
на испытуемых жили своей 
обычной жизнью, а другая 
половина участников испы-
таний принимали свое уча-
стие в специальных медита-
циях, где люди должны были 
думать о близких людях и 
своих отношениях с ними в 
положительном ключе. По-
добные занятия длительно-
стью в один час проводились 
еженедельно в течение двух 
месяцев. 

В результате исследо-
вания выяснилось, что у 
людей, участвовавших в ме-
дитации, оказалась выше 
функциональность блуждаю-
щего нерва, соответственно, 
эти люди испытывали намно-
го больше положительных 
эмоций. 

Донорство 
оказывает 
влияние 

на иммунитет 
человека 

Исследование Американ-
ской медицинской ассоциа-
ции подтвердило, что донор-
ство оказывает влияние на 
иммунитет человека. 

Известно, что для укре-
пления здоровья полезно 
сдавать кровь. Результаты 
исследований показали, что 
донорство крови уменьша-
ет вероятность сердечных 
приступов. Специалисты на 
протяжении полугода отсле-
живали состояние здоровья 
2682 человек, возрастом от 
40 до 60 лет. Исследования 
показали, что вероятность 
сердечного приступа или ин-
сульта у людей, регулярно 
сдающих кровь, колеблется 
в районе 10%. При этом дру-
гие исследования доказыва-
ют взаимосвязь донорства с 
риском возникновения онко-
логии. Это связано с высо-
ким содержанием железа, в 
следствии чего возрастает 
число свободных радикалов, 
и стенки сосудов становятся 
более жесткими. Для того 
чтобы снизить уровень желе-
за в крови, достаточно пару 
раз сдать кровь. 

Подготовил 
М.БАРАХОЕВ

ЭТО ИНТЕРЕСНО

Передается в аренду земельный участок из земель населенных пунктов, с кадастровым номером 06:06:0100001:33, пло-
щадью 23000 кв.м., расположенный по адресу: РИ, г.Магас, под строительство производственной базы.


